



Miel

Implementando soluciones basadas en la naturaleza para los retos de las comunidades locales de la ecorregión Lachuá



foto: Julio Serrano / UICN ORMACC

La ecorregión Lachuá es un sitio Ramsar y una de las regiones más importantes para la biodiversidad guatemalteca. Su territorio abarca 53.523 hectáreas y está conformado principalmente por el Parque Nacional Laguna Lachuá, ubicado al noroeste del país, entre el departamento de Alta Verapaz y Quiché. Todo esto convierte a la ecorregión en un espacio fundamental para la conservación de la biodiversidad y los recursos naturales en la región.

En un territorio resguardado por diversas políticas de conservación, la implementación de soluciones basadas en la naturaleza se ha convertido en una ruta de desarrollo

productivo para las comunidades q'eqchi' de la ecorregión. Así, las actividades productivas relacionadas al cacao se han convertido en uno de los principales medios de vida basados en la conservación y resguardo de los recursos naturales.

La UICN (Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza), en apoyo a Fundalachuá, ha apostado por invertir en las soluciones que brinda la naturaleza para fortalecer los medios de vida de las comunidades rurales de la ecorregión Lachuá, mejorando el desempeño de la cadena de valor del cacao, el acceso a los programas de incentivos forestales, el manejo forestal sostenible y la consolidación de la apicultura.



La apicultura se concibió en la ecorregión Lachuá, dado que tiene todas las características necesarias para su producción: no necesita grandes extensiones de terreno, puede implementarse dentro del bosque y es una actividad ambientalmente amigable con oportunidades de crecimiento económico y mejora de vida de sus productores.

Aunque se encuentra en una etapa incipiente, la demanda en el mercado nacional de la miel se ha incrementado, con un creciente potencial en el mercado internacional.

Actualmente, la apicultura representa en la ecorregión Lachuá, aproximadamente el 4.8% de los ingresos de las familias productoras.

Beneficios de la polinización

La polinización mejorada de abejas puede conducir a beneficios tales como una mayor producción, una mejor calidad de cultivo y vida útil, estabilidad de rendimiento y mayor valor comercial para muchos cultivos. Las abejas son esenciales tanto para los ecosistemas silvestres como para la agricultura. Las abejas conforman el 64% de los visitantes florales de los 4 cultivos de mayor importancia económica en la ecorregión Lachuá (Enríquez Cottón, 2007). Esto hace de la apicultura no solo otro medio de vida basado en la miel, cera y propóleos, sino colabora directamente a la conservación de la diversidad y procesos ecológicos.



foto: Julio Serrano / UICN ORMACC



foto: Julio Serrano / UICN ORMACC

"En la escuela de Fundalachuá aprendemos manejo de buenas colmenas, cantidad de poblaciones, producción de miel de calidad, divisiones de colmenas. La visión es producir miel de calidad para poder exportarla a otros mercados, somos aproximadamente 20 productores y estamos invitando a otros compañeros que tengan el deseo de conocer la apicultura para poder trabajar en conjunto y producir juntos para obtener el ingreso para nuestras familias"

Pedro Che Rax

Apicultor
Salacuim, Alta Verapaz

Acerca de la UICN

La UICN es una Unión de Miembros compuesta por Estados soberanos, agencias gubernamentales y organizaciones de la sociedad civil. Cuenta con la experiencia, los recursos y el alcance de sus más de 1300 organizaciones Miembro y los aportes de más de 10 000 expertos. La UICN es la autoridad mundial en cuanto al estado de la naturaleza y los recursos naturales, así como las medidas necesarias para protegerlos.

"Y de esta manera, se llenaron de alegría porque habían descubierto una hermosa tierra llena de deleites, abundantes en mazorcas amarillas y mazorcas blancas, y abundante también en su pataxte y k'akaw' y en innumerables zapotes, anonas, jocotes, nances, matasanos y miel".

Popol Wuj

MÁS INFORMACIÓN

Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza
Oficina Regional para México, América Central y el Caribe (ORMACC)
Oficina Nacional Guatemala Tel. +502 2263 2070
ormacc@iucn.org
www.iucn.org/ormacc